



『聴き合う』ことは、学び・生きる力に

～人と関わる力を『学び合い、聴き合う』学校で身につける～

校長 市場 陽一郎

新しい年が始まりました。全ての人にとって、この一年が良い年となるよう願いたいと思います。保護者、地域の皆様、今年もよろしくお願ひいたします。

1995年1月17日火曜日の早朝5時46分に阪神淡路大震災が発生しました。6434名の方が亡くなり、神戸の街の倒壊や火災の映像は目を疑うほどの惨状でした。あれから31年、今年も神戸に慰霊と祈りの日がやってきました。神戸三宮の公園に灯ろうの「つむぐ」の文字が浮かび上がり、あの時の記憶と教訓を忘れないようにと人々の願いが込められました。あの日を風化させない、一日一日を大切に生きる。この思いは私たちが福島移動教室で学んできしたことと同じでした。神戸で強く意識された「共助」とボランティアマインドは福島でも大きな力となっていました。

その「共助」の意識を形にして更に高めて行くために、生徒たちは震災学習「さすけなぶる」プログラム（命を守る行動と避難所での生活について）を学びました。特に大切なことは「人ととのつながりづくり」を強める力でした。生きるために聴き合い、つながり合うことです。困った時に助けてと言える力、相手の立場に立ち大丈夫？と聴ける力のことです。これは本校の生徒たちに繰り返し伝えてきた、「人ととの関わりの中で認め合い、学び合い、高め合う」とと全く同じ意味であると考えています。この力はこれからを生きる子どもたちに是非とも身につけさせたい力なのです。本校が学校を挙げて取り組む「教え合い」ではなく『聴き合う』ことを重視する「学び合う授業づくり」は、学びの作法であり、生きる作法でもあるのです。まずは学校という身近な社会で経験することを、想像力を働かせて自分事として捉える。そして聴き合い、人とのかかわりの中で考えて発信する力を持つ。その結果、良いコミュニケーションの力が身につき、生きる力を支えるものとなっていくはずです。

もう一つ私が浅川中生に大事にしてほしいことを、今学期の始業式で伝えました。「自分を成長させるためには自己評価が大切です。しかし、自分で自分を見つめることは難しい時があります。だからこそ、仲間に今の自分はどうか？と聞いてみよう。その時本当の仲間であれば少し言いにくいことでもあなたのために意見を言ってくれるはず。それも仲間への優しさの一つだということを分かっていてほしい。」と。共に学ぶ仲間への思いやりを持ち誰にでも優しく接し、時に仲間にに対して正しく指摘をしてあげることができる『優しさと強さ』を全てのクラス、生徒会・委員会活動、部活動に広げていけるように意識してくれることを期待しています。

今年度のまとめの時期、また4月からの新たなステージへの準備期間となりました。これからも浅川中が大切にしている学びと生きる力につながる『聴き合う』ということを常に意識した指導支援を行ってまいります。



バレーボー部菅公さんに先輩たちの合格祈願

浅川中学校を見下ろす初沢山高尾天神社に「日本一大きな菅原道真公像」が昭和11年に設置されました。多摩大正天皇陵御治定記念として渡辺長男氏(日本橋にある麒麟と獅子の作者)制作の銅像です。浅川の人々は親しみを込め「かんこう(菅公)さん」と呼び、学問の神様に学業成就や受験合格を祈願します。





もりまなびの杜あさかわ《 浅川中学校運営協議会の広報ページ 》

第9回 学校運営協議会報告 日時：令和8年1月16日（木）19:00～ 被服室

1. 会長あいさつ

こんばんは。今年度最初ですが、今年もよろしくお願ひします。あいさつ運動、寒い中ありがとうございます。一学期、二学期と協力していただき、来年度の話をしなければならない時期となりました。初めての方も楽しくやっている浅川地区です。どこへ行っても楽しくやらせていただいている。今度の日曜日に連絡会があります。他のところに自慢できる独自の活動がたくさんあります。連絡会では生徒会との懇談会を強くアピールしていきます。今学期もよろしくお願ひします。

2. 各部会（中学校）

- ①評価部
 - 12月の学校評価のアンケート結果が出ています。それを見て、評価委員会があります。
 - 評価委員会 2/12(木)18時～
- ②支援部
 - ボランティアへの年賀状を送りました。
 - 図書ボランティアや花植えについて。
- ③総務部
 - 部活紹介リーフレットを本日仕分けします。
 - あいさつ運動実施は1/9(金)人数について報告。合計78名参加しました。ご協力ありがとうございます。
 - 生徒会役員との懇談会、ある程度の事は解決している。水圧の調整、鍵の調整、便座、多くの設備についての要望は解決している。壊れている冷蔵庫などについては、PTAとも連携しながら解決していきたい。別館の冷暖房についても要望していきたいと思います。要望書ではなく、意見書として出すとよいとのことでした。意見書としてつくってもらうことになる。別館は暖房も壊れているので、冷暖房で要望を出したい。
- ④漢検担当
 - 令和8年度は、1回目7/10(金)、2回目10/23の予定です。
- ⑤英検担当
 - 令和8年度は、1回目5/22(金)、2回目9/25(金)の予定です。
- ⑥事務局
 - 学校便りを1月28日(水)に発行します。

3. 学校の様子など

①学校長より

今年もよろしくお願ひします。3学期も落ち着いてスタートしました。3学年は受験を意識して、2年生、1年生は進級の準備をしていきます。丁寧に指導していきます。アンケートありがとうございました。良好な状態でした。自由記述欄アンケートでは良い意見がたくさんありました。授業評価では、先生方の授業に対して評価をしてもらっています。授業アンケート平均3.6です、高い数値と言えます。先生方も頑張っています。1月10日(土)、11日(日)で学びの共同体の全国大会に参加しました。

環境面では、外壁工事入ります。校舎の塗り替えがあるので、栗山をバックに映える校舎になると思います。

②生活指導主任より

ある生徒が2学期の終業式に、登校時に見守りをしてくださっている地域の方に「いつもありがとうございます。」と、挨拶したそうで、褒めていただきました。地域の方々に見守られながら生活できていることを、私たち教員も感謝しております。生徒達には、見守られるだけではなく、小さなことでも地域に貢献できることを実践してほしいと伝えました。これからも地域に支えられながら、地域を担う人材の育成を目指していきます。

③各学年より

1年生：福嶋先生

始業式で話があったあいさつで、地域の方に褒めていただいた件ですが、それは1年生だったんだという話をしました。その後も年始の挨拶を改めてしてくる等、よいやりとりができていました。1月23日に2学期から準備を進めている校外学習があります。自分たちで作ったコースを自分たちで活動してきます。学級委員が、『メリハリ』をつけられる学年にするため活動を増やしており、一人ひとりの意識を高めるために各クラスの班長をよんで、みんなで相談して、先輩方にも質問したり、自分たちで考える姿勢が見られて良いです。良い成功体験に繋がる良いと思います。様々な活動の「終わった後」でどう振り返るかを意図的に工夫していきたいです。自分の成長の材料につなげていけるように、教員はサポートしていきたいです。

2年生：越後谷先生

2年生は、2学期に暴言やマイナス発言が問題になっていましたが、現在減少傾向にあります。2学期の取り組みがよかったのですが、まだまだなところがあるので、3学期もよりがんばっていきたいです。素直な生徒が多いので、チャンスにかえていきたいと思います。挨拶にもむらがあるとの話もありますのでしっかりしていきたいと思います。現在、日本遺産の学習をしています。子どもたちがどのように発信していくのか考え中です。3月3日に高尾山で精進料理を食べるという体験があります。3年生も入試が近づいていますので、いよいよ2年生も進路の学習に力を入れていきたいと思います。

3年生：小山内先生

3年生はいよいよ受験が始まりました。全員少し緊張した面持ちで生活をしています。気が張っているためかインフルエンザ等も流行っていません。学年では、「今大切なのは1日1日の授業をしっかりと受けること、毎日の生活リズムを整えること」であると話しています。まずは私立の推薦入試、都立の推薦入試と続いていきますが、しっかりとサポートしていきたいと思います。

4. 議題 その他

- 来年度の体制、委員の更新等について

高校説明会

令和7年12月16日(火)、第2学年は、本校体育館にて「高校説明会」を開催いたしました。東京都立富士森高等学校、八王子学園八王子高等学校より教育方針やカリキュラム等についてご説明いただきました。

当日は多くの保護者の皆様にご参加いただきました。各校の先生方におきましては、お忙しい中、お越しいただき誠にありがとうございました。また、ご担当いただいた2学年PTAの皆様に感謝申し上げます。



くりやま教室の教員による研究授業を実施

本校では、生徒が学び合う授業づくりを目指し、年間を通して授業改善に取り組んでいます。令和7年12月18日(水)、第1学年を対象に特別支援教室くりやまの教員による研究授業を行いました。今回の授業では、コンセンサスをテーマに、「互いの意見をよく聞く。」「自他の考えを認め合う。」「折り合いをつけて合意を図る。」等をねらいとして話し合いました。子どもたちは友達の意見を聞きながら、自分の考えを深めていきました。授業後には、教員が集まり、子どもたちの学びの様子や発言の変化について意見を交わしました。「グループでの対話が理解を深めていた」「教材の工夫が子どもたちの発想を広げていた」など、多くの気づきを共有し合いました。

生徒会朝礼



令和7年12月19日(金)、2学期最後の生徒会朝礼では、各委員会から、清掃活動の強化や、感染症予防策など、今後の取組の活動計画が発表されました。中でも、給食委員会は先日行った「残食ゼロキャンペーン」の表彰を行った後、八王子市食育ソング「いただきます」に合わせてダンスを披露して、食育に関する呼びかけを行いました。生徒一人ひとりの意識と行動が、学校全体の雰囲気をより良くしていきます。生徒会を中心に、協力して学校生活を充実させていきましょう。



青少対主催チョークアート体験講座に参加

令和7年12月20日(土)、青少年対策浅川地区委員会の主催によるチョークアート体験講座に本校の美術部の生徒3名が参加しました。プロのチョークアーティストの指導のもと、描き方のコツを教わりながら、専用の画材を使って色の重ね方やグラデーションの作り方を学びました。黒いボードに色を重ねていくチョークアートは、なかなか触れることのない新鮮な体験です。表現することの楽しさや達成感を味わう貴重な機会となりました。

浅川地区ふれあいコンサート(吹奏楽部)



令和7年12月21日(日)、浅川市民センターで行われた「浅川地区ふれあいコンサート」に、本校の吹奏楽部が出演しました。部員たちは日頃の練習の成果を存分に発揮しました。会場からは温かい拍手が送られ、生徒たちにとって大きな励みとなりました。音楽の楽しさと、地域の皆さんとのつながりの大切さを改めて感じる一日となりました。このような場を設けてくださった主催者の皆さん、そして応援に駆けつけてくださった保護者・地域の方々に心より感謝申し上げます。



2学期終業式

令和7年12月25日(木)、体育館にて2学期終業式を行いました。各学年の代表生徒が2学期を振り返りました。1年生は「何事にも全力で取り組んだ。」、2年生は「行事で自立して行動することができた。」3年生は「本格的な受験を迎える。最後まで頑張っていきましょう。」など、それぞれ発表しました。校長先生からは、「一人ひとりが自分の目標に向かって努力し、仲間と支え合いながら成長できた学期でした。成長した実感を持ってほしい。」というお話がありました。特に、全校行事の音楽祭、2年生の福島移動教室、3年生の修学旅行など、多くの場面で皆さんの笑顔と真剣な姿が輝いていたことが印象的でした。

ホームステイ事業参加報告

八王子市が令和7年9月13日から15日にかけて実践した「青少年交流ホームステイ事業」の派遣団に本校の生徒2名が参加しました。海外友好交流都市である韓国・始興市を訪問し、ホームステイや中学校訪問交流を通じて、両市民の友好関係と相互理解の増進に大きく貢献しました。2学期終業式の際に報告会を行い、現地で温かい歓迎を受けたことや、ホストファミリーとの交流、文化や生活について学んだことなど、3日間の貴重な体験について、感想を発表しました。今回の経験したことを、共有できることで、生徒たちは視野を広げることができました。



3学期始業式



令和8年1月7日(水)、3学期の始業式を行いました。各学年の代表生徒から3学期の抱負として、「良い先輩になれるようにします。(1年生)」「来年度は高校受験、今からでも自分のペースで頑張っていきます。(2年生)」「中学校生活最後の3学期を、健康で楽しく送りましょう。(3年生)」と話がありました。3学期は「1年間のまとめ」とあると同時に、次学年への「準備期間」でもあることをどの学年も意識している発表でした。自信を持って次のステップへ進めるよう、一日一日を大切に過ごしてほしいと願っています。

小中合同挨拶運動

令和8年1月9日(金)、小中合同の挨拶運動を実施しました。寒い中でも手をポケットに入れず登校し、挨拶をしっかりとすることなど日頃から注意しているマナーを、大人も気をつけながら活動を行いました。相手の目を見て話すといった、心のこもった挨拶が、これからも本校の当たり前の風景となるよう、引き続き指導してまいります。地域の皆様、ご協力ありがとうございました。



「学び合い」～研究大会に参加～

本校では、教員の授業力向上と生徒へのより良い学びの提供を目指し、日々研鑽を重ねています。令和8年1月10日(土)、11日(日)、本校教員が、「学びの共同体全国大会」にオンライン参加しました。研修では、学び合いを活用した授業づくりや、子どもたちの主体的な学びを促す指導法について学びました。参加した教員からは、「他校の実践例を知ることで新しい発想が得られた」「明日からの授業にすぐ活かせるヒントが多くかった」との声がありました。今後も学び続ける姿勢を大切にし、子どもたちの笑顔と成長につながる授業づくりに努めてまいります。

ビートレインズのボランティア活動に参加

令和8年1月10日(土)、本校のボランティア部の生徒たちが、地元プロバスケットボールチーム「ビートレインズ」のホームゲーム運営ボランティアに参加しました。当日は、グッズの販売ブースで働きました。訪れるお客様に笑顔で対応し、一生懸命働く姿が印象的でした。終わった後には、全員が「楽しかった」と感想を聞かせてくれました。今回の経験を通して、生徒たちはスポーツの持つ力や、地域に貢献する喜びを改めて感じることができました。



- 八王子市図書館本のPOPコンテスト 中学生の部 入賞 今岡蒼天(1年)、本井咲希(3年)
- 青少年交流ホームステイ事業 派遣団参加 遠息吹(2年)、重松麻陽(1年)
- 第2回浅川地区マラソン大会中学生の部
男子Hチーム 第1位 鈴木颯人(2年)、第3位 永峯凪朗(2年)、第4位 瀬沼柊也(2年)、
第5位 遠藤嵩太(2年)、第6位 佐々木友(2年)
女子Gチーム 第1位 堀田真由(1年)、第2位 中村千華(1年)、第3位 真崎紗羽(2年)、
第4位 内村一葉(1年)、第5位 重松麻陽(1年)、第6位 井上葵(2年)
- 八王子市中学校野球冬季大会 優秀選手賞 神宮宇翔(2年)
- 第5回 U-16プログラミングコンテスト八王子大会 U-16部門 入選 細田大遙(1年)
- 東京都中学校テニス選手権大会 出場選手 女子ダブルス 高田萌叶(2年) 峯尾樹葉(2年)
- 東京都中学校テニス選手権大会 出場選手 女子シングルス 峯尾樹葉(2年)
- 八王子テニスクラブ セブンス女子冬季大会 優勝 峯尾樹葉(2年)
- 多摩音楽振興会 2025TAMAアンサンブルフェスタ中学生の部 銀賞